

Une brève histoire...



La ville de Poligny, située à l'entrée de la reculée de Vaux, est le centre géographique du Jura.



Vignoble de Château-Chalon.

Le modelé humain

Le paysage tel qu'il se présente aujourd'hui est le résultat d'une action progressive et durable des hommes sur leur environnement.

L'agriculture et l'élevage en sont les principaux responsables. Lorsque les premières populations ont colonisé le Jura, il était presque totalement couvert de forêts. Il a fallu défricher pour permettre les activités agricoles dans des zones fertiles et accessibles ; il s'agit essentiellement des fonds de vallées où affleurent les marnes. À l'inverse, les zones moins valorisables par l'agriculture sont restées boisées ; ce sont essentiellement les zones où

les calcaires affleurent. Les villages ont été construits sur le calcaire qui offre un substrat plus stable et qui permet également de préserver les zones agricoles.

Depuis l'Antiquité, les pentes bien exposées à la base du premier plateau ont fourni un terrain idéal pour la culture de la vigne. En effet, les marnes du Trias et du Lias, recouvertes par les éboulis provenant de l'érosion de la corniche calcaire sus-jacente, constituent un terroir propice à la production de vins exceptionnels comme le vin jaune ou le Château-Chalon (► [itinéraire 1](#)).

La *tourbe* a constitué pendant longtemps un combustible intéressant quand le bois venait à manquer. Cependant, cet usage a mis en danger les écosystèmes particuliers que sont les *tourbières* (► [itinéraire 10](#)).

Elles portent encore les stigmates de cette surexploitation et font maintenant l'objet de mesures de protection et de valorisation à des fins touristiques, à Prénoval par exemple.

L'utilisation de la force motrice des chutes d'eau a permis le développement de petites industries dont on retrouve les traces au fond des reculées et sur le bord des ruisseaux (► [itinéraire 5](#)). Mais la production d'électricité dans les années 1960 qui a vu la construction de grands barrages comme celui de Vouglans a fortement impacté le paysage, en noyant des vallées entières et en créant des lacs artificiels.

Le sous-sol jurassien renferme aussi du pétrole et du gaz naturel : avec l'augmentation du prix

du baril, peut-être verra-t-on dans un avenir proche éclore les premiers puits pétroliers dans le Jura...

Un espace de loisirs

Les montagnes jurassiennes constituent un espace privilégié pour la pratique d'activités de loisirs. Outre la chasse et la pêche qui se pratiquent dans un milieu dont la faune est riche, le ski de piste s'est développé sur les pentes de la haute chaîne du Jura et le ski de fond s'accorde bien avec le relief des Hautes-Combes. On fait de l'escalade sur les falaises calcaires bordant les plateaux, la spéléologie permet la découverte du karst de l'intérieur et, bien sûr, la randonnée est un moyen privilégié pour découvrir cet espace unique et sa géologie.



Vache montbéliarde.

